



# LE BÉABA DE LA DÉTENTION D'ÉTALONS EN GROUPE

■ Inès Lamon & Julie Perey, Bureau de conseils cheval

■ Agroscope, HNS

La détention de chevaux en groupe nécessite beaucoup de connaissances techniques, ainsi que du temps pour observer les animaux dans leurs interactions, surtout lorsqu'il s'agit d'étaillons. Depuis 2008, un groupe de 4 à 12 étalons reproducteurs FM du Haras national suisse d'Agroscope passe quelques mois ensemble au pâturage, pour autant qu'une surface adaptée à cette détention soit disponible.

Cet article aborde la préparation pour la détention en groupe et certains aspects techniques. Il sert à illustrer un cas concret. La détention d'étaillons en groupe, correctement réalisée et conforme aux besoins de l'espèce, exige des connaissances et une expérience dans le domaine. Les personnes qui souhaitent détenir des étalons en groupe doivent bien s'informer au préalable.

## Groupes de bachelor

A l'état naturel, les jeunes mâles ayant quitté le groupe familial dans lequel ils sont nés et ceux n'ayant pas encore créé leur propre harem se rassemblent en groupes, appelés «groupes de bachelor», autrement dit en «groupes de mâles célibataires». Ils sont occasionnellement rejoints par des étalons plus âgés qui ont perdu leur harem. En conditions domestiques, dans l'élevage FM, il est courant de détenir les poulains dans des groupes séparés par sexe après le sevrage jusqu'à l'âge de 2,5-3 ans.

La détention en groupe d'étaillons adultes permet aux animaux d'avoir des contacts sociaux comme à l'état naturel. Dans tous les essais menés jusqu'à présent par le Haras national suisse (HNS), une fois l'excitation de l'intégration retombée, les étalons se sont montrés amicaux entre eux. Il ne doit toutefois pas y avoir de juments à proximité qui pourraient déclencher un comportement compétitif entre les étalons. De plus, il doit y avoir suffisamment de place et de fourrage grossier à disposition. Il est conseillé de

veiller à la stabilité du groupe et d'éviter des changements trop fréquents.

## Exigences de construction

Depuis l'été 2024, le HNS dispose d'une nouvelle pâture d'environ 1 hectare. Cette parcelle a été spécialement aménagée pour permettre à 4 chevaux du HNS d'y passer l'été confortablement. Une surface de 30x25 m a été stabilisée en bord de parcelle pour y placer un abri, ainsi qu'un abreuvoir et un râtelier à foin. Cette stabilisation dite «légère» (voir la liste ci-dessous) est suffisante pour éviter la boue et garantir des bonnes conditions d'accès pour les véhicules et l'évacuation du fumier.

## Une stabilisation légère comprend

- > Décapage de la terre végétale sur une profondeur de 15 cm
- > Mise en place d'une couche de 10 cm de grave (jaune du Jura) d'une granulométrie de 0-20 mm
- > Tassement de la grave au rouleau
- > Pose de dalles d'ECORASTER E50
- > Remplissage des dalles avec du gravier rond d'une granulométrie de 4-8 mm

Un autre facteur important était la clôture. La hauteur dépend non seulement de la hauteur au garrot des chevaux, mais aussi de l'emplacement de la détention et de la présence d'autres chevaux, ce qui revêt une importance particulière pour les



étalons. Dans notre cas, une clôture de 180cm de haut avec quatre lattes a été préférée.

L'ensemble de la surface a été conçue de manière à pouvoir être divisée en deux au cas où il y aurait des désaccords au sein du groupe. Chaque moitié a tout de même accès au râtelier à foin, à l'abreuvoir et à l'abri. De telles infrastructures modifiables sont une condition importante pour la conception d'une détention en groupe.

#### **Du box au pâturage**

Les étalons reproducteurs du HNS sont détenus individuellement. Les quatre individus qui passent l'été au pâturage ont donc dû être préparés non seulement à la détention en groupe, mais aussi à la transition alimentaire à l'herbe.

Les quatre étalons ont été placés dans la même écurie afin de leur permettre d'avoir des contacts visuels, olfactifs et tactiles entre eux. Pendant un mois, les étalons ont également été emmenés brouter ensemble à la main. De tels moments positifs passés ensemble peuvent faciliter la préparation à la détention en groupe. Ce conseil est applicable pour les étalons mais également pour les juments et les hongres!

Le choix des étalons qui seront détenus en groupe dépend de leur utilisation au haras, de leur demande dans l'élevage et de leur caractère. Tous les chevaux ne conviennent pas à une détention en groupe. La composition du groupe joue un rôle important, en particulier pour les étalons qui ont un comportement sexuel et compétitif prononcé. Il est à noter qu'habituellement, les étalons FM ont déjà été détenus en groupe, au moins depuis le sevrage jusqu'à l'âge de 30 mois, comme cela est prescrit par l'Ordonnance sur la protection des animaux.

#### **Les premiers moments en détention en groupe**

L'intégration des étalons dans le groupe est simultanée pour tous et se fait directement sur le terrain. C'est au cours des premières heures que les interactions sociales les plus visibles et bruyantes se produisent: comportements imposants, reniflages mutuels et cris synchronisés. Ces interactions dites ritualisées sont importantes pour faire connaissance.



La fréquence des interactions tactiles entre les étalons diminue avec le temps. / Die Häufigkeit der taktilen sozialen Interaktionen zwischen den Hengsten nimmt mit der Zeit ab.

Le pâturage est également exploré en groupe. Des blessures légères par morsure ou coup de pied peuvent se produire, mais des blessures graves n'ont encore jamais été observées au HNS. Une fois cette période de «premier contact» passée, les chevaux se calment et commencent à brouter. Il est important de continuer à surveiller les chevaux et à observer leur comportement. C'est ainsi que l'on peut s'assurer que tous ont accès à la nourriture et qu'ils se reposent dans l'abri.

#### **Saisir les opportunités de recherche**

L'année dernière, une étude pilote a été menée dans le cadre d'un travail de bachelor au cours duquel le type (amical, agressif ou rituel) et la fréquence des interactions sociales ont été observés. Le comportement de déplacement des étalons a également été suivi au moyen de capteurs GPS. Les étalons ont parcouru en moyenne 8 km par jour pendant toute la saison de pâturage. L'occupation des surfaces a été classée à l'aide de photos prises par des drones. De telles informations pourraient contribuer à l'avenir à améliorer l'entretien des surfaces dédiées aux équidés.

*Le Bureau de conseils cheval du HNS se tient à votre disposition pour répondre à vos questions pratiques et techniques à l'adresse [harasnational@agroscope.admin.ch](mailto:harasnational@agroscope.admin.ch).*

